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前言

《新周刊》所设“总编访谈录”，是一个有功力、很可读的栏目。
每读一篇，能见识一方才略、一方水土，深感今日神州人才辈出。
人物采访类文章在报刊上本多见，但《新周刊》的“总编访谈录”却不驾轻车就熟路，策划了一条在
促膝交谈中启引受访者作肺腑倾谈并藉此彰显受访者才情与襟怀的人物报道之路，颇给人以机杼独出
的新鲜感觉。
对受访者的选择，几乎不在意知名度，不逐求明星效应。
而是以一个新锐媒体人参与生活的热情与职业敏感，捕捉在改革开放的现实生活中总有一股心气想为
这个时代做些什么，成就或有大小但都不失自己的风采、信念和见解的身体力行的行动者和多思善悟
的思考者。
采访人称之为“典藏智者思想光芒”，我想，将这些行动者在事业成败中的经验教训，总结为他人之
铭，将这些思考者在开拓探索中体悟到的点点真谛提炼为普适的知性，“典藏”两字含意大约如此。
对话题的设计，几乎不在意什么热点、敏感度、聚焦点，而是在努力对受访者有所了解后，了妙地提
炼出能够开启心扉、直掏受访者心窝子的话题，以此与受访者开展坦诚平易的交谈，因而容易进入酣
畅境界，进入深度理解与默契，思想的火花也因之进发。
访谈虽少有传奇性，却蕴含着诱人的思想智慧和脉动的人情味。
主访人业务谙练，他把自己设计为不显眼的角色，在暗地里精灵地调动着面前的受访者。
谈到复杂的问题，能够开合自如；出现稍纵即逝的闪光点，能够敏锐地抓住。
主访人也十分有亲和力，不靠套近乎，却能在三言两语中化解访者与受访者的角色隔阂，使工作性质
的谈话化为娓娓有趣的倾谈。
访谈所配的影像资料，同样令人感觉功夫了得。
摄影者不仅以影像阐释文字，还做到了对文字境界的延伸；对受访者不仅做形象记录，还做到了对受
访者个性的升华。
影像资料的篇幅虽有限，但其张力无穷。
通过“多人谈”等链接，起到对受访者多角度曝光的作用，也恰到好处。
正如以上所说，将已刊发的“总编访谈录”汇编成册，我认为是有价值的。
这不仅为《新周刊》这一品牌期刊开了一个展示成果的窗口，还会为我们刊界在探索人物采访文章方
面提供一份借鉴，更会给那些正在生活着、工作着、探索着、前进着的读者们以一些人生启迪和前行
的激励！
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内容概要

《新周刊》新开辟的《总编访谈录》，志在典藏智者思想光芒，采访系列官方、企业界、文化界和民
间的重磅人物，极具时代现场感和人性深度，成为中国人物的传媒精品。
本书收录的就是该专栏的人物访谈对话。
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作者简介

封新城，1963年生于吉林白山。
     
　　1984年毕业于兰州大学中文系，进入甘肃电台任记者。
其间，作品多次获全国优秀广播节目评选一、二、三等奖。
     
　　1986年，因赴老山前线采访表现突出，获兰州军区政治部，共青团甘肃省委联合颁发的“双立功
”（前线杀敌立功，后方建业立功）奖章，即当年度甘肃省“新长征突击手”称号。
     
　　1987年，获甘肃省教育厅，甘肃省人事局联合颁发的“甘肃省优秀大学毕业生”称号。
     
　　1989年，调入广东电台，任节目主持人和节目监制。
其间，作品获首届“中国新闻奖”一等奖。
     
　　1996年，创办《新周刊》，任执行总编。
其间，在创立“观点供应商、视觉开发商、资讯整合商、传媒运营商”等一系列全新办刊理念的同时
，更独创“飘一代”、“她世纪”、“第四城”、“生活家”等影响深远的新锐概念，并开发培育了
“大盘点”、“中国年度新锐榜”、“中国电视节目榜”、“城市魅力榜”、“年度语录”等传媒延
伸品牌。
     
　　2006－2007年，连续两年担任“CCTV中国经济年度人物”评选活动主任评委。
     
　　2008年，获“首届中国传媒领军人物年会”颁发“2007年度中国期刊十大领军人物”称号。
     
　　2008年，获中国“第二届十大卓越-新锐CBO（首席品牌官）”称号。
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书籍目录

张伯海  为“总编访谈录”结集出版说几句话（序一）于丹  看见自己（序二）孙冕  兄弟，你总是有备
而来（序三）封潇潇  我的总编老爸（序四）于丹  我就是我妈妈的女儿和我女儿的妈妈万捷  把雅昌做
成中国最大的艺术服务器马国力  2008我最佳的工作状态就是坐着看电视尤伦斯  为什么我要在中国推
动当代艺术？
因为我听从了自己心灵的召唤叶京  一半是叶京，一半是王朔白云峰  一个新偶像的诞生朱其  总要有人
说出真相刘小东  大时代边上的写生人刘春  电视界现在最大的悲哀就是忘了自己是个媒体许知远  我最
痛恨知道分子这个词任建新  一次跨越23年的采访李子勋论遒中国运势  水开了是乱的，但能量很大李
想  把自负摁下去，把自信用到位“潜规则概念之父”吴思  我发现这个词时，心中窃喜吴晓波  我与他
们格格不入又心心相印陈宇  广州很喧嚣，建个草堂躲起来陈侗  我不追求艺术，我就是艺术陈鲁豫  天
生一个访谈家张伯海  可能是中国最爱杂志的那个人张棣  要独自走过多少远路，才能成为一个真正的
男人？
周春芽  大家都说你画“开”了洪晃、郑沛芳  南辕北辙  谈情说爱“首席吵架官”倪捷  人民需要电动
车胡润  做个“榜爷”真快活唐骏  我就是一家叫唐骏的公司徐刚  必须改变我们的生活方式徐莹  把棋
下“活”了蒋方舟  18岁时，我身心合一裴谕新  李银河比我无趣多了楼云  你现在的心态真好黎瑞刚  
我看见了电视的未来樊建川  我就想做个敲钟人封新城  后记
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章节摘录

于丹我就是我妈妈的女儿和我女儿的妈妈封新城：你原来什么样儿啊？
于丹：说我现在涂脂抹粉了是吗？
我告诉你，我原来就这样，我原来穿的衣服比这另类多了。
封新城：中午和中央台的人一起吃饭，他们说你现在和原来不一样了，过去你混迹于德高望重的老同
志当中，那时候可能你跟人家都不带笑的。
于丹：没那事儿！
封新城：你怎么老觉得我的问题是陷阱啊，哈哈。
于丹：你这种貌似忠厚的人，每句话都有陷阱。
封新城：他们的意思是，对于丹，他们还是很敬畏，很害怕的，现在他们觉得。
于丹：更可怕了！
哈哈！
封新城：更景仰了。
于丹：那就让我在你们那儿还原一下我自己吧。
为什么是于丹？
于丹：我太喜欢海哥拍的照片了！
真的，我觉得《新周刊》的照片是我看到的在静态下极具张力的那种照片。
你知道我为什么一直特别喜欢《新周刊》吗？
当时各种刊物出来的时候，我觉得你们是机场里卖得比较贵的一种，从那个时候我就一直买，觉得拿
在手里有一种质感。
《新周刊》给我的感觉是，它给了我一种另类的视角去解读这个大家都已经读滥了的世界。
它的那种新锐，那种边缘化，还有那种理性：《新周刊》貌似感性，但背后有一种冷冷的理性；表面
上非常张扬，其实内里有一种很节制、很含蓄的品质。
这是我特喜欢的东西。
人喜欢一种东西就是喜欢它的一种质地，就像你有时候喜欢某一种材质，不管它是布料，还是家具。
作为一个阅读的载体，它承载一个文本，一个故事，一个评价、观点，这是不难的：但它本身有一种
不变的品质，这是很难的事情。
封新城：但是业界基本还是把我们当成一个比较调皮的孩子。
我记得一些很老的人，他们愿意读我们的杂志，说里面有一种率性。
于丹：我老拿你们《新周刊》跟学生讲，因为你们从一开始就完成了很酷的一件事。
我们教大众传播学的总说议程设置，就是你能够有一个很清晰的主题：《新周刊》一开始主体设置就
非常明确，它能建立好多的榜，它老在这儿评价，它有它眼中排行榜的理由。
所以我就觉得传递价值观、传递评价、传递态度，这是《新周刊》做得特别成功的。
封新城：谢谢！
你看，“总编访谈录”这个栏目，去年（2007年）3月刚设的时候，第一批名单，你就摆在第一位。
但是后来我想半天把你划掉了，你猜猜为什么。
于丹：那时候太喧嚣了。
封新城：这是一个原因。
你设身处地为我想想，还有什么原因让我划掉你。
于丹：觉得我太主流了？
封新城：不对不对，仅仅是，我觉得你太能说了！
我看到《鲁豫有约》里面，鲁豫号称平时跟人谈笑风生的人，可在你面前也就一乖乖女，一个倾听者
。
这样我哪敢找你聊，这不是疯了吗？
我怕了，说这人我不碰。
于丹：你看你看，这是一个多么大的误读！
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对我来说，现在最需要的就是安静地还原一种真实。
因为我的那种，像你说的滔滔不绝、口若悬河，我认为是一种职业状态，其实那不是生活里真实的我
。
可是我好像跟谁说谁都不信，我小的时候就是一个失语的孩子，可能现在就是小时候话憋的。
封新城：这段时间国学热，出了一批人，而与孔庄同席的是于丹。
你的出现让大家觉得很突然，但又很贴切。
为什么是于丹？
于丹：我觉得就是被选择，一种各种机缘巧合的被选择。
我觉得这件事情成于大众传媒这个平台。
其实并不是说我的国学比谁的好，坦率地说就因为我是教传媒的，我特别了解大众需要什么样的信息
。
就是要求你永远生活在他们生活的语境之内，能够完成一种心灵的唤醒，而不是一个学理体系的灌输
。
我讲《论语》，一个非常好的机缘巧合，因为我跟万卫老师特别熟。
他在《夕阳红》的时候我就认识他，他们科教文频道建立的时候我参与策划。
后来他们有评审组，每一季度给人家审片子、打分，就你说的那个，我就一直混迹在一群老同志中间
。
我从来也没想过我会站到台前去。
《百家讲坛》做到第四个年头的时候，做得特别火，就有人说，你们得讲点儿经典啊，《论语》你们
是绕不过去的了，怎么都得讲。
他们说好吧，那就讲，然后就有很多专业的教授，作为主讲人的备选。
剧组有时会来征求我的意见。
我硕士时的专业方向恰好是先秦两汉，博士时又学传媒，后来十几年一直教这个学科，我考虑的是要
传递有效信息，怎么完成激活，我就会特别强调传播策略；我一次一次老说这些，最后他们说你自己
来试试吧，就这么着了。
封新城：是不是这之前你在学校里讲，就是这风格——叫什么呢？
派头？
于丹：不太一样。
比如说，讲《论语》，我更多的是要讲儒家的思想体系是什么，就一定要从先秦诸子这一块讲起，因
为还是会有很多学理性和逻辑性在里面。
在学校肯定不能讲这么些个故事，那就不是大学课堂了。
封新城：你的记性是不是特别好？
于丹：算是比较好吧，所以都没怎么用功。
我也不是一个有理想有抱负的人，我只不过就是记性好点而已。
封新城：记性好还要表达好啊。
我小时候也是，从不说话，有时候你看着我像调皮捣蛋的人，但在我成长的过程中却被评价为最让人
省心的人。
我只看书，只待在屋子里。
于丹：哎，那你蔫儿坏吗？
你连蔫儿坏都不坏啊？
后来长大才变坏的？
封新城：我觉得我坏是完全通过《新周刊》实现了，攻击别人啊、刻薄啊。
于丹：《新周刊》就成为你的一个心理宣泄的出口是吧？
封新城：差不多，那你呢？
于丹：我小的时候基本上活得很沉重，没什么童年，所以长大以后不怎么着调儿，没什么正形，因为
小时候太压抑了，真的！
我小时候多郁闷啊，我和我姥姥在一个大院子里，没人跟我玩儿。
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封新城：小时候是大人，等长成大人了又是小孩儿了。
于丹：我比较喜欢生命有时空错乱之感，就是我一天之内可以体会15岁的心情和50岁的心情，16岁的
感受和60岁的感受。
封新城：那你不成神仙了？
于丹：那得看我和什么人在一块儿啊，你一会儿换一拨人呢？
你一会儿换一环境呢？
对吧？
所以一天之内这人可以跳进跳出，换好多种身份。
封新城：你还是没有回答“为什么是于丹”这个问题。
于丹：我觉得现在就是，于丹这个人搁在这儿了，至于为什么，问题不能由她自己来解释。
封新城：你是一个解释者啊。
于丹：我不是解释者。
封新城：我的意思是说，你有传媒的特征，你有现在所谓的电视人特征，还有一个你不愿意听的词—
—明星，你当然有发言权，再说了，人要有自省嘛。
于丹：我就认真地跟你讲，我生命中过往的事情，已经过去了。
我不太喜欢回顾、反省，对我来讲，只有当下和未来。
过去的事情，已经形成了，就那样走过来了，过多地在里面寻求一种解释，或者说什么是遗憾、什么
是庆幸，其实都已经不具备价值了。
“80年代是一个很奢侈的时代”封新城：你大学是哪一级的？
我是80级的。
于丹：你还是比我早点儿，比我早两届。
封新城：我们那时候80年代着迷的是萨特啊、波伏娃之类的。
于丹：你以为我不着迷吗？
我们那时候看海德格尔，看萨特，看荣格，看弗洛伊德。
封新城：我的意思是说，怎么感觉好像你没喜欢过这些玩意儿似的。
于丹：我老跟学生说，一个人在年轻的时候要是没有热爱过诗歌，那就像是没谈过恋爱一样。
回想起来，我觉得80年代真的是一个符号，一种情怀。
80年代是一个很奢侈的时代，因为它没有60、70年代那种封闭和禁锢，但也没有90年代的拜金和迷茫
。
80年代的人传承了60、70年代人的那种理想主义，但他们又有西方思潮刚刚冲击你、洗礼你的那种激
情。
80年代是一个交融的时代。
我是1980年上高中，1982年上大学，1986年读硕士，1989年硕士毕业。
从1980年到1989年，是我精神成长最重要的一个阶段。
我有一个特别好的朋友，查建英，我们俩有一种特别的默契。
我觉得她深刻地写出了80年代的一种特质，就是那种激情。
80年代的奢华在哪儿呢？
我有时候和学生聊天，说：“我带你们玩儿去吧！
”学生本能地问：“有车吗？
哪派车？
”我说：“骑自行车不行吗？
”他们说：“那不累死了？
谁去啊。
”可80年代的时候，我带着同学们，背着帐篷，骑车能骑四天四夜；走丢了，到河北境内，最后截卡
车回来。
那时候哪有说一天就玩完的呀，背着帐篷，骑车到一个荒郊野岗，大家躺在草地上，看着星空，在那
儿背诗，古往今来的诗。
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我觉得80年代对我的精神熔铸有特别重要的东西。
我读硕士的时候是读中国古代文学的，但整个那个时代又是西方文学的一种冲撞，这种力量的交融在
你的生命里其实是一种冲突、一种反差、一种特制的杂糅。
对于一个年轻的女孩子来讲，它是能够把你的人格和胸怀气象塑造得很大的。
我读古代文学其实是很偶然的。
本来我准备报文艺美学，80年代的时候，中文系学习好的孩子都想学文艺美学。
我赶上了非常好的文艺美学老师，对我的影响力太大了！
当时我们狂热地喜欢文艺美学，嫌师大图书馆的书老，我认识几个社科院的师兄，他们是学古典文学
的，于是我们就换着看书。
他们从八间房社科院研究生院那儿，给我运来西方文艺美学的译著，一摞一摞的，我就从师大图书馆
借那些典籍给人家。
那时候看文艺美学的书，就觉得那种精神的豪奢呀，就追求那种绝对理性。
那时候喜欢康德，不喜欢黑格尔，觉得黑格尔的东西成体系，但是铁板一块：康德到处是漏洞，让你
充满了质疑。
还有荣格的东西对我影响极深，就是一个人的童年的生命隐秘符号的追溯。
当时教我们文艺美学的老师，现在是一个文艺美学大家，王一川老师。
他教我们的时候，可以说是用一种诗意的、非常华丽的语言风格来上课，他说：“什么是美？
美是我们前一步地平线上的那轮太阳，你像夸父一样永远追逐，但你永远不可触达。
”他讲到那种审美的天空、那种诗意的时候，你听课的那种状态是欣喜若狂的。
所以我当时决定考文艺美学。
但就在考试前一星期，发生了一件事，我的中学老师王老师肺癌晚期。
我进医院的时候，看到那薄薄的白床单，还以为底下没有躺着人。
他就露一个蜡黄的脸在外面，人在床单里几乎找不着。
师母说他已经一个星期说不出话了，这就是生命的弥留之际了。
我拉着他的手，他的手完全是一层皮下面干枯的骨头，我在想，这是一个用生命提携我的老师，你让
我劝他什么呢？
我让他好好养着，我让他恢复健康，这都是谎言，我相信他活不过来了，我能和他说什么呢？
我就和他说：“老师，我考古代文学研究生。
”这时候他骨瘦如柴的手唰地把我的手抓起来，然后听见他的痰音里挤出来带着浓重四川旧音的一个
字：“好！
”后来我师母告诉我，那是他留在这个世界上说的最后一个字。
他走的时候是我正式填报研究生志愿的时候，我就是这么上的古代文学。
封新城：这么看来他眼光极准啊。
于丹：不！
人生是阴差阳错的，我如果学了文艺美学，也不知道会怎么样。
封新城：对，我们这代人有个特点，赶上那个时代了，我们都属于反叛者吧。
于丹：很反叛，我读书的时候就很反叛，那个时候我就想一诺千金。
有的时候历史、生命，都是那种阴差阳错，如果真的错过那一个星期，我真的上文艺美学了。
封新城：这是一个线索。
另外一个线索，我们的确担当了那个时代某种反叛的角色，但是文化的承接，又由这些反叛者来做，
这挺有意思的。
于丹：我觉得，什么是文明的传承，就是你中规中矩把它传下来，另外一种是在里面加入一种你全新
的阐释。
我觉得80年代，在我的精神成长中，很有意思。
一方面受西方思想的冲击，让我建立了根深蒂固的、多元化的文化理念。
就是文明一定不是一元化的，真正好的文明是一种生态，而不是说哪一元有多么强大。
比如说中国儒家文化，在诸子百家的时候是健康的，但是到汉武帝罢黜百家、独尊儒术的时候，它强
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大了，但已经不健康了，就因为它被独尊了。
我觉得80年代的教育，那种西方文论，那种自由的阐释，尤其像你说到的精神分析啊、心理学的东西
，它给了我们一种诠释，就是人的心理并不一定可以用社会性完全解释，并不一定可以用道德去界定
。
比道德更深刻的，你要把人看成一个生物，有生理和心理上的结构；我们要有更多对生命的尊重，是
要本着一种科学去解释，而不是靠道德去鼓励所有人。
我觉得西方文艺美学，再加上我学的先秦诸子百家，这共同构成了我的一个精神源头。
其实聊这个话题我的感触很深，因为我们都是80年代读书的人，80年代的精神成长，生成的元素太庞
杂了，有西方文化，有中国知识分子的家国使命，同时还有朦胧诗和武侠小说，这些东西都对我构成
非常大的冲击。
但在今天我没有机会去谈西方文论对我的冲击和影响。
封新城：你应该谈，我看你以前的经历，就想：咦？
你不知道北岛吗？
你不知道顾城吗？
于丹：说实在的，那是一个时代的青年的密码，想想那个时代还有一大批诗人，梁小斌，《中国，我
的钥匙丢了》，说起来谁会不知道啊。
这是一个时代的符码，包括崔健，崔健的摇滚。
封新城：他是当代最好的诗人了。
于丹：80年代对我来讲，是一种挟风带雨、摧枯拉朽的记忆，就是那种澎湃的激情让你裹挟其中。
那时候那种固执的理想主义，不像舒婷的诗歌里有更多的光明和天真，像童话一样；而是像顾城那个
经典的句子，“黑暗给了我黑色的眼睛，我却用它寻找光明”，我觉得这是真正经历过悲伤、绝望，
有过心灵寂灭的人特有的对光明的执着，我们更需要这种心灵的态度。
我小时候那么喜欢雪莱的那种热情，但是后来又觉得拜伦诗歌中那种激切，那种抨击，让你觉得震撼
。
80年代我们听崔健，听罗大佑，再晚的时候才听李宗盛，其实更重要的是崔健和罗大佑。
以至于现在，有朋友跟我说，老崔出新歌了，你这么喜欢他，咱们去听他的演唱会吧，我说我不去；
有人从网上给我发链接，我说我不听。
对我来说，崔健是生命中一段不能重逢的初恋。
有很多人说，十五六岁的时候特喜欢一个人，到了四十五六了，大家都有家有口了，终于能坐在一起
聊一聊了。
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后记

“总编访谈录”是我创办《新周刊》时就有的想法，但真正成事儿，已是整整十年后了。
说是“访谈”，其实是讨教。
我的私心是：借”访谈“之名近距离阅读那些我敬佩或至少是我感兴趣的人物，并从他们那里获取营
养。
每每敲定一个采访，除了忐忑，总有一种“吃小灶”的窃喜。
“总编访谈录”是个栏目形态，所以，文图的互补咬合才是它的全貌。
很幸运有张海儿这样的合作者，这么说吧，不是他的图片给我的访谈锦上添花，而是我总在担心我的
“图片说明”能否配得上海哥的图片l我坦白：有些个访谈我还真是靠张海儿的图片蒙混过关的。
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编辑推荐

《真有意思》是一本专门收录人物访谈对话的书，内容典藏着智者的思想光芒。
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